

富士山を学び 環境保全の意識を育む

ふじさんネットワーク副会長
NPO法人ふじ環境研究所所長

山田 辰美さん



二面性が魅力の富士山

ふじさんネットワークに入会したのは、富士山周辺での環境活動を団結させ、「一つの方向に向ける役割を頼みたい」と県から依頼があったことが発端です。私自身、富士山とは長年の関わりもあり、大きな環境保全活動の必要性を感じていたので、入会しました。

生態研究だけでなく、2000年

からは、富士常葉大学（現・常葉大

学）として富士山の自然林復元活動に参加してきました。さらに、世界

遺産登録への新しい機運もある中

で、富士山に関する様々な研究を学

際的な学問として展開しようと

杉山恵先生と富士学会を立ち上

げました。私は、富士学というもの

は、富士山のように裾野が広く、地

域に根付いたものでないといけない

と考えています。富士山を誇らしく

思う静岡県民が、その魅力を知ることでより愛着を持てると思い、ふじさんネットワークに関わっています。

富士山は、唯一無二の存在ではあります、見る角度によって表情が全く違うのです。火山側線はしなやかで、緩やかな広い裾野から次第に立ち上がり、やがて屹立し、頂上になると、水の匂いを嗅ぎつけてカエルが



富士山を守ることは 森を守ること

たくさん集まります。実は富士山の森には水辺で繁殖するカエルがたくさんいるのです。富士山の自然環境は、専門的な目でよく見ないと、どういう生き物が自然を支えているか分かりません。私はいまでも、富士山の自然に詳しい人に聞いたり、案内してもらったりすることで、多くの有益な情報を得ることができます。

富士山を守る方法って何だろう

と考えた時に、森を守る事が最も有効だと思います。富士山の標高が高い場所には永久凍土があり、地盤は

しつかりしているが、標高3000m

ほどに少しずつ異なる「俺の富士」があると思います。みんなの富士山を

富士山はみんなの山であり、人それ

ぞれに少しずつ異なる「俺の富士」があ

ると思います。みんなの富士山を大事にするにはどうしたらいいかと

考えています。

私は、生態学者であり、特に水生

生物が専門です。標高1000m以上

の富士山には、まとまった水辺があ

りませんが、そこそこ富士山の秘密が隠れています。川も池もない所に、

一時的な水域として、プラスチックの桶やシートで浅いブルルをつくつてあげると、水の匂いを嗅ぎつけてカエルが



